



*Excm. Diputación Provincial de Málaga*

## **“MANIFIESTO INSTITUCIONAL POR LA COMARCA DE SIERRA DE LAS NIEVES”**

### **EXPOSICIÓN DE MOTIVOS**

Encrucijada entre la Costa del Sol, el Valle del Guadalhorce y la Serranía de Ronda, la Sierra de las Nieves es un paraíso de contrastes que simboliza a la perfección la riqueza y atractivos de la provincia de Málaga. Nueve municipios, hermosos pueblos blancos radiantes de encanto y de historia, conforman esta comarca.

Alozaina, Casarabonela, El Burgo, Guaro, Istán, Monda, Ojén, Tolox y Yunquera se reparten los 682 kilómetros cuadrados de un paisaje variado y singular, contraste de abruptas montañas y fértiles valles, uno de los entornos ecológicos más privilegiados de la provincia y sobre el que impone su dominio la Sierra de las Nieves.

Esta sierra es una accidentada y pequeña cadena montañosa de excepcional riqueza ecológica, declarada en 1989 Parque Natural y Reserva de la Biosfera desde 1995 por la UNESCO.

Cuando allá por 1934 se realizó por parte del Ayuntamiento de Ronda la primera petición de que la Sierra de las Nieves fuera declarada Parque Nacional nadie podía sospechar que tal iniciativa se estuviera haciendo realidad casi un siglo después.



*Excmo. Diputación Provincial de Málaga*

Este merecido reconocimiento que se está buscando para los valores ambientales que tienen estos municipios y que durante mucho tiempo sirvieron de precario sustento a sus gentes, se justifica y acredita por el trabajo de tantos años en favor de este modelo de desarrollo por el que se ha apostado en la Sierra de las Nieves. Es la clave principal que sustenta la propuesta en la que ayuntamientos de la zona, Junta de Andalucía y Gobierno de España han trabajado conjuntamente para la declaración de la Sierra de las Nieves como tercer Parque Nacional de Andalucía, sumándose a Doñana y Sierra Nevada.

Esta inminente declaración nace además con la voluntad de crecer en extensión y ampliar el parque incluyendo ecosistemas colindantes con valores medioambientales especialmente relevantes, y de convertir este máximo grado de protección ambiental en un valor para los habitantes de la comarca y ejemplo de sostenibilidad económica.

En 1995, fueron los propios ayuntamientos de la zona los que promovieron ante la UNESCO la petición de declaración de todo el ámbito de la Sierra de las Nieves, los términos municipales completos, como Reserva Mundial de la Biosfera, en una clara apuesta de que este territorio forjara un modelo de desarrollo sostenible capaz de conseguir aunar conservación de sus valores ambientales, históricos, culturales y etnográficos con la mejora del nivel de vida y la economía de su gente.

Más tarde llegaron las declaraciones de dos Monumentos Naturales –el Castaño Santo y el Pinsapo de la Escalereta- o la implantación de nuevos Espacios Naturales Protegidos al amparo de la Red Europea Natura 2000.



*Excm. Diputación Provincial de Málaga*

Pero probablemente el logro más importante en todo este tiempo de trabajo continuo es que la Sierra de las Nieves se está dando a conocer, recibiendo numerosos premios nacionales e internacionales que reconocen este modelo de desarrollo. Todo ello provoca que la Sierra de las Nieves sea un territorio excepcional y singular donde destacan sobremanera sus valores ambientales.

El Parque posee una flora variada y original, donde abunda el quejigo y el pinsapo. En altitudes más bajas destacan la encina y el alcornoque, existiendo también pequeñas masas de algarrobos y castaños. En él habitan especies de animales protegidas, como el gato montés, el águila real o la nutria, especie esta última de la que quedan pocos ejemplares en el río Verde.

Junto a los pueblos que la rodean, conforma uno de esos escasos lugares en los que el hombre vive integrado en la naturaleza. El viajero encontrará en estos pueblos lo mejor de la tradición: bella arquitectura popular, riqueza gastronómica, calidad artesana en los productos y cordialidad en sus gentes.

Gracias a todo esto, la Sierra de las Nieves ha sido beneficiaria del primer Plan de Dinamización Turística que, en la provincia de Málaga, se concede a una zona del interior. Con este Plan, de cinco años de duración y cofinanciado por la Diputación de Málaga, la Consejería de Turismo, Comercio y Deporte y la Secretaría General de Turismo del Gobierno Central, se ha dotado a la zona de una importante infraestructura turística. En cuya continuidad y ampliación trabaja ahora la Diputación de Málaga de la mano de los ayuntamientos.

Se trata de un territorio colmado de rincones singulares. Lugares que generan experiencias y sentimientos para siempre y no sólo imágenes para el recuerdo, espacios para dejarse envolver por los sentidos y que destacan por su especial belleza, por sus características diferenciadoras: la cascada de Jorox, en Alozaina; el Castaño Santo, en Istán; la catarata del Río Turón, en El Burgo; Llano Cristóbal, en Casarabonela; el salto o cascada de la Rejía, en Tolox; o los miradores del



*Excm. Diputación Provincial de Málaga*

Corzo o del Coloraillo en Ojén o en la propia Sierra de Las Nieves. Y como símbolo único, los pinsapos.

Este territorio se caracteriza, entre por otros muchos elementos, por poseer una gastronomía común, constituida por una serie de platos de sencilla elaboración. De tal modo que podemos hablar de las sopas de pan, comunes a todas las localidades serranas pero con la impronta local marcada en cada una de ellas, como la sopa de siete ramales de El Burgo, la sopa hervía de Alozaina o la sopa de tomate de Monda; de las aceitunas aliñadas, de los embutidos del cerco donde el más peculiar y propio es el morcón o de los platos de caza, conejos y perdices, guisados o asados, siempre llevarán el sabor del monte que le otorgan la variada gama de plantas aromáticas que se usa en sus recetas.

Para acompañar estos platos resulta ideal el vino mosto de Tolox o Yunquera. Estos vinos jóvenes, de baja gradación alcohólica, aún se producen de forma totalmente artesanal en lagares manuales y son almacenados en viejas botas en las bodegas de algunas de las antiguas tascas que quedan en estos pueblos.

Los postres y dulces también tienen personalidad propia. De entre ellos destacan los dulces de almendra de Guaro. Tortas, rosquillas, bizcochos y mantecados elaborados como hace siglos utilizan como materia prima este fruto que en gran cantidad se cultiva en la localidad. El queso fresco de cabra acompañado de miel de la sierra es otro de los postres de mayor tradición y aceptación.

Para ello, resulta idónea la alianza con la marca 'Sabor a Málaga', que cuenta ya con más de seiscientas empresas productoras, de distribución y de hostelería adheridas, y que ha iniciado diversos programas para la internacionalización de los productos malagueños y la renovación tecnológica de sus procesos.



*Excma. Diputación Provincial de Málaga*

A nadie se le escapa que las comunicaciones resultan fundamentales para promover el desarrollo económico de un territorio. En este sentido, los principales accesos por carretera a la comarca de la Sierra de las Nieves son tres:

Desde Málaga, por la A-357, el denominado Eje del Guadalhorce, y luego por la A-354 que enlaza con Casarabonela y Alozaina o bien por la A-355 en dirección a Coín y desde allí llegar a Monda y Ojén o a Tolox y Alozaina por la A-366.

Desde Marbella, por la A-355, que conduce hasta Ojén y más adelante conecta con el resto de los pueblos, o por la A-7176, que lleva a Istán.

Y desde Ronda, a través de A-366 en dirección a El Burgo y Yunquera.

Además, el Aeropuerto Internacional Málaga-Costa del Sol, así como la estación de AVE María Zambrano se encuentran a tan sólo 40 minutos de las localidades de entrada a la Sierra de las Nieves.

Las administraciones competentes deben asumir su responsabilidad y marcar estas comunicaciones como prioritarias para el desarrollo de la comarca, ya que multiplicarán las oportunidades de inversión y empleo.

Por ello, la Diputación ha comenzado el estudio de un ambicioso proyecto para crear un eje de carreteras provinciales, de unos 80 kilómetros, que una el nodo de autovías del puerto de Las Pedrizas con la Sierra de las Nieves a través del entorno del Caminito del Rey. Esto supondría realizar una importante inversión en diversas vías, que ahora son de titularidad municipal, para adaptarlas como carreteras de la red de la institución provincial.

Concretamente, la Diputación ha invertido en los últimos tres años 3,4 millones de euros en diversas vías en la zona del Caminito del Rey, y proyecta nuevas inversiones en carreteras que sirven de acceso a la Sierra de las Nieves a través de Ardales.



*Excm. Diputación Provincial de Málaga*

La creación de la Gran Senda ha tenido un impacto positivo en la comarca, con varias etapas que transcurren por la Sierra de las Nieves y ponen en valor su enorme atractivo para el turismo de naturaleza, ornitológico, cultural y gastronómico, que sin duda se ha convertido en un factor más, junto con la rehabilitación del Caminito del Rey, clave para romper con la estacionalidad turística de la Costa del Sol, por la cual se ha superado el millón de visitantes en los pueblos de interior.

Desde los municipios de la Sierra de las Nieves hace mucho tiempo que se está haciendo una apuesta por la conservación, la defensa, la difusión y la puesta en valor de su patrimonio natural, por articular un modelo de desarrollo social y económico en base a ello y porque el proyecto de vida de estos pueblos y, por ende, de sus vecinos, tenga ese fundamento.

Por todo lo expuesto, la Diputación Provincial de Málaga:

- 1.- Reconoce a la comarca de Sierra de las Nieves, con sus nueve municipios, como zona de actuación preferente, y quiere destacar su enorme potencialidad para liderar los cambios, la modernización y el desarrollo económico que necesita el interior de nuestra provincia.
- 2.- Se congratula y expresa su total apoyo a la declaración de Parque Nacional Sierra de las Nieves.
- 3.- Se compromete al impulso desde esta institución, de la creación de un eje de carreteras provincial que una el puerto de Las Pedrizas con la Sierra de las Nieves; a mejorar los accesos de los municipios al futuro Parque y a la elaboración de un



*Excm. Diputación Provincial de Málaga*

plan estratégico de promoción turística para poner en valor la Sierra de las Nieves.

4.- Insta a todas las administraciones públicas a trabajar, junto a la iniciativa privada, a implementar las medidas necesarias para la igualdad de oportunidades de todos los vecinos de la comarca, el sostenimiento y mejora de los servicios públicos y a la creación de empleo estable y de calidad, sin renunciar a un desarrollo sostenible y manteniendo una vida de calidad ligada a lo rural.

En Málaga a 25 de abril de 2018

Fdo.: Francisco Salado Escaño  
Portavoz Grupo Popular

Fdo.: Francisco Javier Conejo Rueda  
Portavoz Grupo Socialista

Fdo.: Guzmán Ahumada Gavira  
Portavoz Grupo IU para la Gente

Fdo.: Gonzalo Sichar Moreno  
Portavoz Grupo Ciudadanos

Fdo.: María Rosa Galindo González  
Portavoz Grupo Málaga Ahora